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仅7个月 齐鲁银行又临“保股价”

网购开户指标 银行人困在KPI里

规模已近8000亿元 券结基金正悄然走红

编辑 和岳 美编 白杨 责校 池红云 电话：64101949��bbtzbs@163.com

北京商报2023.7.13

北京商报讯（记者 孟凡霞 实习记者 周
斌）距离上次稳定股价措施实施完毕仅半年
多， 齐鲁银行再次触发稳定股价机制。7月
11日， 齐鲁银行发布关于触发股价稳定措
施的提示性公告称， 自6月12日起至7月11
日， 该行股票已连续20个交易日的收盘价
低于最近一期经审计的每股净资产， 达到
触发稳定股价措施启动条件。

值得注意的是，齐鲁银行前次稳定股价
措施才于2022年12月9日实施完毕。根据此
前披露的实施公告， 该行5%以上持股股东
以及领取薪酬的董事（不含独立董事）、监事
长、高级管理人员等有关增持主体以自有资
金累计增持金额5513.28万元， 成交价格区
间为每股4元至4.97元。

根据齐鲁银行制定的《稳定股价预案》，
自履行完毕前述稳定股价措施后的第121
个交易日开始，如果出现该行A股股票收盘
价连续20个交易日低于最近一期经审计的
每股净资产的情况， 则该行持股5%以上的
股东、董事和高级管理人员的稳定股价义务
再次产生。 由于此次再度触发稳定股价机
制， 齐鲁银行将在7月24日前召开董事会，
制定并公告稳定股价的具体措施。

公告发布后，7月12日， 齐鲁银行股价
盘中回升，最高涨至3.83元。截至当日收盘，
齐鲁银行股价报3.79元， 较前一日上涨
0.26%。东方财富Choice数据显示，年初至
今， 齐鲁银行股价累跌4.04%， 跌幅居A股
42家上市银行第14位。

从业 绩 表 现 来 看 ， 2023 年 一 季 度
齐鲁银行实现了稳步提升 。一季报数
据显示，该行实现营业收入 28.64亿元，
同比增长8.72%，净利润 10.22亿元，同比增
长12.24%。

就触发股价稳定措施及近期股价表现，
7月12日齐鲁银行回应北京商报记者表示，
“二级市场股价主要受经济环境、政策驱动、
行业发展等多重因素影响。公司各项经营业
务运行平稳，经营指标稳健增长。管理层对
未来经营发展充满信心，将持续保持战略定
力，把握发展机会，深耕主业、稳健经营，持
续提升核心竞争力”。

今年以来，多家A股上市银行采取稳定
股价相关措施。此前，重庆银行、瑞丰农商行
相继启动稳定股价措施，重庆银行拟采取由
该行现任董事、高级管理人员、第一大股东
增持股份的措施稳定股价，增持金额合计不
低于2898.27万元； 瑞丰农商行则由该行领
取薪酬的时任董事、高级管理人员增持金额
合计不低于86.76万元。

“由于银行是上市公司中估值最低的板
块之一，上市后股价跌破净资产已成为普遍
现象， 因此银行股更容易触发股价稳定措
施。” 厚雪研究首席研究员于百程表示，在
“中特估”背景下，银行股处于估值洼地，股
息率高，并且处于数字化转型加持中，更有
可能面临重估机会。从长期看，数字化能力
及中间业务更强、业务增长更具有持续性的
银行，未来更有可能在市场中摆脱传统估值
的束缚，获得估值的提升。

谈及部分银行多次启动稳定股价措施
的原因及影响，光大银行金融市场部分析师
周茂华表示，个股接连调整后，部分银行股
价触发相关条款，银行高管增持反映其对本
行股价持乐观预期，股东、董事等增持则有
助于稳定市场情绪。随着市场对经济复苏前
景更加乐观，银行板块基本面稳健，有望与
股东、高管等增持利好形成共振，提振市场
信心、稳定股价。

又有基金开启证券交易模式转换。7月
12日，诺德基金发布公告表示，决定自7月13
日起， 将诺德新能源汽车混合的证券交易结
算模式由托管人交易结算模式调整为证券经
纪商交易结算模式（以下简称“券结模式”）。
除诺德基金外， 上半年多家基金管理人也均
采用这一操作， 加入券结队伍。 公开信息显
示， 目前全市场公募中已有超过700只基金
（份额合并计算，下同）采用券结模式，截至
2023年一季度末，以券结为交易模式的基金
总规模更近8000亿元。 有业内人士指出，下
半年可能会有更多基金采用券结模式， 基金
管理人与券商有望进一步深度绑定， 实现互
利共赢。

券结基金持续扩容

又一只基金官宣加入券结行列。7月12
日，诺德基金发布公告表示，为更好地满足投
资者的需求，为投资者提供更好的服务，决定
自7月13日起， 将诺德新能源汽车混合的证
券交易结算模式由托管人交易结算模式调整
为券结模式。

除诺德基金外，2023年以来，截至7月12
日，中信建投基金、国融基金、兴业基金、鹏华
基金等24家基金管理人均发布关于旗下基
金调整证券交易模式或证券交易模式转换完
成的公告。

就旗下基金采用券结模式的考虑， 多数
基金管理人在公告中表示， 此举是为更好地
满足广大投资者的投资理财需求， 为投资者
提供更好的服务，也有基金管理人指出，此举
是为增强旗下产品的市场竞争力。 中信建投
基金相关业务人士表示， 结算模式的选择和
主要代销机构的甄别息息相关， 如果基金选

择以券商渠道为主的代销模式， 会较多采用
券商结算模式。

除了老产品转换交易结算模式外， 也有
不少新品首发即采用券结模式。 仅从7月来
看，就有天弘中证机器人ETF发起联接、汇添
富添福鑫添益均衡养老目标三年持有混合发
起式（FOF）、华夏智胜新锐股票等7只新发基
金采用券结模式。

另外，从基金成立日看，年初以来采用券
结模式的基金则共有139只， 较2022年同期
数据增长2.96%，在2023年以来成立的635只
新品中占比也达到21.9%。

逐年来看， 采用券结模式的基金数量在
当年成立基金数中占比持续增长。2020年、
2021年2022年基金成立新品分别为1370只、
1975只、1523只， 其中采用券结模式的基金
分别为77只、160只、294只，所占比例则分别
为5%、8%、20%。

公募与券商有望深度绑定

事实上，基金券结模式自2019年由试点
转入常规业务已有四年。 公开信息显示，
2019年2月，证监会发布《关于新设公募基金
管理人证券交易模式转换有关事项的通知》，
标志着券商结算模式由试点工作转为常规。

整体来看，历时四年，券结基金在持续扩
容中已然初具规模。 同花顺iFinD数据显示，
截至7月12日，全市场10981只公募基金中已
有786只基金以券结模式为结算方式， 截至
2023年一季度末，以券结为交易模式的基金
总规模达到7940.94亿元。

从产品结构来看， 权益类基金成为当之
无愧的“主力军”，在786只券结基金中占比
超八成，其中混合型基金多达415只，股票型

基金也达到217只；此外，货币市场型基金、
债券型基金数量分别为14只、116只，还有19
只FOF、3只QDII、1只REITs、1只另类投资
基金同样采用券结模式。

为何近年来券结模式受到基金青睐？中
信建投基金相关业务人士指出， 券结模式的
优势主要在于可以加大券商渠道端的持续营
销影响力度， 有助于持续增加权益类基金规
模。有公募分析人士也进一步解读称，权益类
基金相对交易更频繁， 因此券结模式可能对
其较为适用， 能在一定程度上提高资金的灵
活性和流动性。

在财经评论员郭施亮看来， 与传统托管
模式相比，券结模式在佣金分配、结算方式、
交易流程等方面有所不同。具体来看，券结模
式将由券商全程参与基金交易结算处理事
项，参与验资验券，此外，券结与托管人结算
的资金扣除也有所不同。 券结模式可以增强
基金资金交易结算安全性，增强风控能力。

从券商角度而言， 川财证券首席经济学
家、研究所所长陈雳指出，券结模式对于部分
经纪业务实力较强的券商有显著利好， 尤其
是在产品分销环节。但同时也对基金、券商的
投研服务和投资能力带来了更高的要求。

不过，虽然规模和产品数量持续增长，但
目前采用券结的基金仍然是公募产品中占比
较小的部分。 而对于券结基金后续的规模变
化情况，部分业内人士表示乐观。陈雳指出，
基金采用券结模式是未来机构业务的一个重
要发展趋势，总体来看，券结的市场增长空间
较为广阔。

郭施亮也展望称，预计下半年可能会有更
多基金采用券结模式，基金管理人与券商有望
进一步深度绑定，通过券结实现互利共赢。

北京商报记者 刘宇阳 郝彦

网购的KPI

“今天， 是我网购业绩的第一天。” 简帅
（化名）是一家地方城商行的基层员工，不久
前， 他听到同事分享了通过网购购买业绩的
经历，只需要花费十几元就能完成指标，价位
不高且数据真实可查，简帅动了心。

“临近7月中旬， 我还有50个信用卡考核
指标没有完成，太焦虑了。”简帅坦言，“每个
月都有业绩考核，每天都要出门‘跑卡’，但从
实际效果来看，没有几个人开卡，大家普遍都
办理过信用卡，所以对新开卡比较谨慎。”

在众多商家中，简帅选择了一家报价最低
的商家， 一个信用卡开户指标费用为10元，开
户数量为30户，一共花费300元。“商家一再保
证包数据，可以完成进件，目前我还在等待当
中，每个月工资只有4000多元，再加上家庭的
车贷房贷压力，感觉有点喘不过气来，剩下的
考核指标我想自己完成。”简帅无奈地说道。

在淘宝等平台，帮助“银行人”完成考核
已发展成为一项较为成熟的产业链。“行长来
催不用愁”“专业服务解忧愁”“地推承接各大
银行养老金账户开户拉新” ……各色商家打
出宣传口号，号称可以提供信用卡开户、个人
养老金账户开户、拉存款、ETC、数字人民币、
拉存款、贷款等服务。

北京商报记者以业绩考核压力大无法完
成为由咨询了多位商家， 均得到了可以提供
服务的答复。从办理价格来看，虽然这些网购
KPI标价金额较少，通常在1-20元不等，但实
际价格却有所差异。

以信用卡开户为例， 开户价格通常为15
元左右/户，有商家表示，“一般3户起接，我们
的业务目标就是帮‘银行人’完成任务，一般
都会做到填写资料提交成功的最后一步，不
做通过率不高的生意”。

个人养老金账户开户分为“开单个账户”
和“开单个账户+入金”两种方式，前者收费在
20-70元左右，后者收费较高，最高报价可以
达到110元。相较信用卡、个人养老金账户开
户而言，揽储的成本浮动较大，有商家表示，

目前是月中， 网购存款KPI预约价格较低，以
入金50万元为例，存两天需要收取800-1000
元费用，月底会随着市场行情不断变化，价格
还有可能再次上涨。谈及客源来自何处，多位
商家均表示，“在全国有人脉， 地推会找到相
应的客源”。

网购业绩背后是“银行人”压力山大的现
状，北京寻真律师事务所律师王德悦指出，通
过第三方平台“刷单”产生的大量虚假账户不
会给银行带来实际收益， 反而增加了运营成
本。这些账户还可能被用于洗钱、诈骗等犯罪
活动，导致客户和银行的资金损失。银行则可
能因未能有效管理这些账户而面临监管机构
的处罚， 甚至可能因为未能履行反洗钱和反
恐怖融资的法律义务而面临法律诉讼。

自掏腰包“返现”贴息

从员工到实习生，如今，银行已进入全行
“内卷”营销阶段，各银行在争抢银行卡开户、
信用卡、ETC卡等市场时， 通过比拼优惠政

策，给基层员工下达开卡任务，数次掀起“营
销大战”，网购业绩也演变成为一种异化手段
在市场泛滥，但“内卷”不仅限于网购，北京商
报记者调查发现，还有一部分“银行人”转战
小红书，通过发帖寻找“银主”，自掏腰包贴息
揽储。

凡真（化名）是一家股份制银行客户经
理，上个月她“侥幸”完成了存款指标，这个
月考核任务又加重了，凡真在小红书发布帖
子寻找“银主”，1万元存两天补贴15元，这
是她根据自己能力范围向“银主”开出的最
高价格。

刚入行的米兰（化名）没有任何人脉，家
里的亲戚和朋友都求遍了，也没有凑齐200万
元的考核任务，米兰决定在小红书碰碰运气。
“救救孩子吧！新入行的员工，自费1万存1天
补贴10元，非诚勿扰。”

这样的“银行人”还有很多，他们一遍遍
询问拉存款的意义是什么， 但又不得不一遍
遍发帖寻求“银主”帮忙。“还差50万元不知道
怎么办？”“到底是谁定的指标”……对他们来

说，“拉存款”已不仅是季末所需，月末冲量、
日冲量，“每日一揽”亦是常态，贴息也是无奈
之举。

对于贴息揽储，监管早已明令禁止，根据
《储蓄管理条例》规定，储蓄机构不得使用不
正当手段吸收储蓄存款。《关于完善商业银行
存款偏离度管理有关事项的通知》规定，不得
通过返还现金或有价证券、 赠送实物等不正
当手段吸收存款； 不得通过个人或机构等第
三方资金中介吸收存款。

一位银行业分析人士直言， 少数银行员
工通过小红书“拉存款”，银行机构极难甄别，
也很难管制，整体看，存在违法违规问题，容
易导致一些客户信息泄露，违规使用，虚假账
户信息等问题。

招联首席研究员董希淼认为，所谓的“贴
息揽储”“存款一日游” 等等都是违规行为。
“贴息揽储”等行为产生的原因之一是银行业
绩考核体系和指标不合理， 基层机构和员工
背负过重的考核压力。 在过重的考核指标和
压力之下， 基层机构和员工行为容易出现异

化。 银行应平衡好业务发展和风险防范的关
系，处理好短期利益和长期利益的关系，给分
支机构下达的考核任务应科学合理， 让基层
机构和员工“跳起来够得着”。基层机构和员
工要端正认识，坚守底线，采取依法合规的方
式完成任务指标。

营销行为如何才能不跑偏

有需求便有市场，在KPI考核日渐繁重的
今天，部分银行面临监管指标的压迫，承压由
上而下不断传导,“银行人” 无奈通过网购
KPI、自费贴息完成指标，这样“大包大揽”的
方式虽然能解一时的燃眉之急，但长久来看，
这类行为大多具有极强的隐蔽性， 难以实时
监控，不仅破坏银行内部规定，更有可能对金
融市场带来潜在的风险隐患。

董希淼进一步指出，这是违规行为，不符
合金融监管制度。 比如信用卡开户有“三亲
见”要求。其次，这样买来的“客户”质量较低，
没什么实际意义。对被“买”的客户来说，将大
量身份证号码、手机号码等提供给第三方，很
容易泄露个人信息。当然，银行总行给基层机
构和员工下达任务要科学合理， 否则就会导
致员工行为跑偏。

王德悦也持有同样的看法，他强调，通
过第三方平台开户注册， 存在账户信息泄
露和虚假交易的风险。 第三方商户可能没
有足够的安全措施来保护客户的信息，甚
至部分商家主动泄露账户信息。 银行账户
信息一旦被泄露， 可能会导致信用卡盗刷
和其他安全问题。

上述银行业分析人士建议，对监管来说，
应维护正常的市场竞争秩序， 引导金融机构
建立科学合理的考核制度， 讲究数量扩张的
同时，更需要提升服务含金量。

“银行应该建立科学、合理的业绩考核制
度，避免仅以业绩为唯一指标，而是综合考虑
员工的工作表现、客户满意度、业务发展、技
能提升等多方面因素，以更全面、客观地评价
员工的工作表现。”王德悦如是说道。

北京商报记者 宋亦桐

日复一日、年复一年，信用卡、存款、个贷、个人养老金账户开户……KPI压得“银行人”

透不过气，为了完成任务，一些“银行人”踏入网购的洪流，在淘宝等网购平台花费几十元至

上千元购入指标，完成业绩，也有一部分“银行人”选择在社交平台发布原创帖，“自

掏腰包”求存款，贴息揽储。“花式”求业绩背后是银行基层员工的考核压力，然而，

这样的方式或许能解一时的燃眉之急，但对后续的营销工作并无益处，

“银行人”更要深知，切莫因过分追求业绩而忽视了潜藏的风险。

银行人“贴息揽储”

■ 银行应平衡好业务发展和风险防范的关系，处理好短期利益和长期利益的关系
■ 基层机构和员工要端正认识，坚守底线，采取依法合规的方式完成任务指标
■ 银行应该建立科学、合理的业绩考核制度，避免仅以业绩为唯一指标

■ 银行业绩考核
体系和指标不合
理， 基层机构和
员工背负过重的
考核压力

■ 通过第三方平台“刷单”产生的大量虚假账户，不会给
银行带来实际收益，反而增加了运营成本
■ 银行可能因未能有效管理这些账户而面临监管机构
的处罚， 甚至可能因为未能履行反洗钱和反恐怖融资的
法律义务而面临法律诉讼
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